

Hommage à Claudine ATTIAS-DONFUT 1941-2025

Hélène TROUVÉ et Ingrid VOLÉRY

pour le comité de rédaction de *Gérontologie et société*

Le décès de Claudine Attias-Donfut, survenu le 14 mai 2025, plonge la communauté des chercheurs sur les vieillesse et le vieillissement dans une profonde tristesse.

Claudine Attias-Donfut, Directrice de recherche émérite au CNRS, est l'une des grandes figures de la recherche sur les vieillesse, les liens intergénérationnels et les solidarités familiales.

Sociologue de renommée internationale, elle a marqué le champ des sciences sociales par des recherches approfondies en construisant dès les années 1980 les premières grandes enquêtes en sociologie du vieillissement ; en particulier « Le prix de la dépendance », « L'aide-ménagère » et « Les solidarités entre générations ». Ces recherches ont été valorisées dans des ouvrages majeurs et de nombreux articles, notamment *Sociologie des générations* (1988), *Les Solidarités entre générations* (1995), *Le Nouvel Esprit de famille* (avec Nicole Lapierre et Martine Segalen, 2002), *L'Enracinement* (2006) et *Grands-parents* (avec Martine Segalen, 2007). Claudine Attias-Donfut cultivait également l'art du dialogue et du changement d'échelle – maniant l'enquête située autant que les comparaisons internationales, dialoguant avec les économistes (Attias-Donfut & Ogg, 2009) autant qu'avec les ethnologues, à l'instar de la regrettée Martine Segalen de laquelle elle écrivait d'ailleurs l'hommage il y a tout juste un an (Attias-Donfut, 2024).

Au-delà d'une production scientifique remarquable de par sa qualité et sa diversité, il faut pointer l'attention qu'elle a toujours portée aux expériences minoritaires : celles des grands-parents, et derrière eux des vieux parents, occultées par une sociologie de la famille focalisée sur les relations conjugales (Attias-Donfut & Segalen, 2007), celles des vieilles dans des contributions précurseurs mettant l'accent sur l'invisibilisation des vieillissements féminins (Attias-Donfut, 2001), celles des corps vieux escamotés des débats publics et des médias, des vieillesse immigrées (Attias-Donfut, 2006), celles des personnes âgées immigrées et plus récemment du choix de la sépulture en contexte migratoire (Attias-Donfut & Wolff, 2005).

Femme remarquable pour ses qualités de chercheuse, elle l'a été également en tant que Directrice de recherche à la Cnav et à travers son investissement pour mettre en relation des experts sur les vieillesse et le vieillissement. Sa constante volonté de valoriser et diffuser les résultats des recherches de différents horizons disciplinaires et institutionnels doit être bien soulignée.

En 1973, Claudine Attias-Donfut créait au sein de la Cnav une équipe entièrement consacrée à la recherche sur les vieillesse et le vieillissement. Pendant plus de 50 ans, cette équipe a attiré de nombreux experts. En 2025, elle réunit 15 experts entièrement consacrés à la recherche sur le vieillissement : six chercheurs (démographes, économistes et sociologues), un post-doctorant, une doctorante, une assistante, un pôle dédié à l'animation et à la valorisation de la recherche constitué de trois personnes (chargée notamment de la coordination éditoriale de la revue *Gérontologie et société*) ; l'équipe accueillant aussi trois chercheurs associés. L'unité de recherche sur le vieillissement (URV) représente aujourd'hui l'une des plus grandes équipes en France en termes de personnels dédiés à ce champ de recherche.

Implantée initialement dans les locaux de la Fondation nationale de gérontologie (FNG), au détour de couloirs et surtout à travers une forte connivence intellectuelle et scientifique, l'équipe de la Cnav a travaillé en grande proximité avec la FNG sur différents programmes de recherche et plus largement. Claudine Attias-Donfut a activement contribué aux premiers pas de la revue *Gérontologie et société*. Avec Paul Paillat et Anne Fontaine, elle a œuvré pour transformer les *Cahiers de la Fondation Nationale de Gérontologie* en une véritable revue de « gérontologie sociale ». Dans cet objectif, elle a notamment alimenté le premier numéro de 1978¹ en y publiant les résultats de l'enquête sur « l'aide-ménagère en France »² qu'elle avait conduite pour la Cnav.

En 1992, avec l'aide de Rolande Ruellan (Directrice de la Cnav), Claudine Attias-Donfut a fondé la revue *Retraite et société*. L'objectif était « d'avoir une revue propre pour diffuser les travaux de recherche et tous les travaux de statistiques qui se passent à la Cnav autour des réflexions sur l'âge de la retraite, sur l'organisation de la retraite ; ces réflexions sur les politiques retraites », expliquait-elle dans une interview accordée à Hélène Trouvé en mars 2022³.

Personnalité incontournable de l'expertise sur la vieillesse auprès des instances publiques et dans le milieu scientifique, elle était invitée en Chine il y a quelques mois seulement pour une conférence sur le thème des relations entre générations dans les rites funéraires.

¹ Le numéro 5 en réalité, les quatre premiers étant dans l'ancien format des *Cahiers de la Fondation Nationale de Gérontologie*.

² Contribution à une politique sociale de la vieillesse : l'aide-ménagère à domicile (1978). *Gérontologie et société*, vol. 1, n° 5.

³ Des extraits de cet entretien sont disponibles dans le replay de la table ronde « 50 ans d'histoire de *Gérontologie et société* » à laquelle participaient de grandes personnalités du champ : Claudine Attias-Donfut, Anne-Marie Guillemard et Bernard Ennuyer. Replay à visionner au lien suivant : <https://www.youtube.com/watch?v=A6K9PcvPosE&t=1702s>.

Par son travail sur des sujets novateurs à explorer dans le champ, son incroyable expertise et son parcours singulier, Claudine Attias-Donfut a ouvert de très précieuses voies de recherche et a nourri les réflexions et l'action des politiques retraites et sociales. Elle a inspiré des générations de chercheuses et chercheurs et tant œuvré pour la vie de *Gérontologie et société* : pour tout cela nous l'en remercions chaleureusement.

Références

- Attias-Donfut, C. (1988). *Sociologie des générations : l'empreinte du temps*. PUF.
- Attias-Donfut, C. (dir.) (1995). *Les solidarités entre générations. Vieillesse, familles, État*. Nathan, coll. « Essais & Recherches ».
- Attias-Donfut, C. (2001). Sexe et vieillissement. Dans Th. Blöss (dir.), *La dialectique des rapports hommes-femmes* (pp. 197-215). Presses universitaires de France. <https://doi.org/10.3917/puf.bloss.2001.02.0197>
- Attias-Donfut, C. (2006). *L'Enracinement, enquête sur le vieillissement des immigrés en France*. Armand Colin.
- Attias-Donfut, C. (2024). Martine Segalen, figure majeure de la socio-anthropologie de la famille. *Ethnologie française*, 54(3), 84-87. <https://doi.org/10.3917/ethn.243.0084>
- Attias-Donfut, C., Lapierre, N., & Segalen, M. (2002). *Le Nouvel Esprit de famille*. Odile Jacob. <https://doi.org/10.3917/oj.attia.2002.01>
- Attias-Donfut, C., & Ogg, J. (2009). Évolution des transferts intergénérationnels : vers un modèle européen ? *Retraite et société*, 58(2), 11-29. <https://doi.org/10.3917/rs.058.0011>
- Attias-Donfut, C., & Segalen, M. (2007). *Grands-Parents : la famille à travers les générations*. Odile Jacob. <https://doi.org/10.3917/oj.attia.2007.01>
- Attias-Donfut, C., & Wolff, F.-C. (2005). Le lieu d'enterrement des personnes nées hors de France. *Population*, 60(5), 813-836. <https://doi.org/10.3917/popu.505.0813>
- Contribution à une politique sociale de la vieillesse : l'aide-ménagère à domicile. (1978). *Gérontologie et société*, 1(5). <https://shs.cairn.info/revue-gerontologie-et-societe1-1978-1?lang=fr>

e-mail auteur

cnavgerontologieetsociete@cnav.fr